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巴黎奥运会乒乓球男单比赛，王楚钦用副拍爆冷出局，而对手用的是七边形球拍

抢戏的乒乓球拍是咋回事？

“00后”名将莫雷加德
使用多边形球拍已有好几
年了。在2021年的世乒赛
男单决赛中，樊振东 4比 0
击败莫雷加德，首次拿下
世乒赛男单冠军。当时莫
雷加德手中的异型球拍格
外吸人眼球，凭借这块球

拍，他一路过关斩将，先后
战胜了德国名将弗朗西斯
卡、韩国“头牌”林钟勋、德
国老将波尔，挺进决赛。

无独有偶，莫雷加德并
不是瑞典队持多边形球拍
的“尝鲜者”。瑞典乒乓球
女将克里斯蒂娜·卡尔伯

格，也青睐于多边形球拍。
去年 12 月 4 日，成都

世乒赛首个比赛日，她作
为混双选手，首轮对战中
国队，右手持多边形球拍，
在与王曼昱对阵时，跑动
活跃，接打积极。双方一
度胶着在10比9。

北京时间 7 月 31 日下
午，奥运男子单打 1/16 决
赛中，中国选手王楚钦不敌
对手，遗憾止步 32 强。后
续，王楚钦还将参加男团的
比赛。在前一天的奥运会
乒乓球混双决赛中，王楚钦
的球拍被奥运摄影师踩断
了，但王楚钦说：“发生了也

没办法，这就是天意，用副
拍也可以打比赛。”

在乒乓球男单 32强赛
中，王楚钦以 2比 4无缘 16
强。当被问及“副板的手
感与之前的球拍有什么区
别”时，王楚钦说，球拍被
踩坏心情受到一定影响，
但绝非输球的理由，还是

自己的发挥出了很多问
题，犯了很多错误，才导致
失败。“手感没有不同，都
是自己的球拍。”

王楚钦表示主要是自
己没有发挥好，第一局本来
有机会，第五局也追到了 9
平，但都没有抓住机会，莫
雷加德值得这场胜利。

焦点一：王楚钦男单爆冷出局和副拍有关吗？ 焦点三：瑞典队偏爱异型球拍？

在2024年巴黎奥运会乒乓球男子单打比
赛中，王楚钦以2比4输给了瑞典选手莫
雷加德，爆冷出局，未能闯入 16 强。
遗憾之余，也有观众关注到“黑马”莫
雷加德手持的七边形球拍。而凑巧的
是，在前一天的奥运会乒乓球混双决
赛中，王楚钦/孙颖莎摘得金牌，但在赛后，王
楚钦的球拍被赛场内的一名摄影师踩断了。王楚钦
的这场单打比赛只好用副拍了。因此，乒乓球拍也抢
戏了，成了大家关注热议的焦点。那么，王楚钦男单爆
冷出局和副拍有关吗？主拍和副拍有何区别？七边形球
拍有什么独到之处，在比赛中有特别的“杀伤力”吗，会成
为乒乓球拍的未来潮流吗？就此，记者进行了采访。

七边形球拍（央视截屏） 建
隆/

漫
画

在比赛和日常训练
中，乒乓球爱好者对椭圆
形球拍相当熟悉。那么多
边形球拍合规吗？有啥不
一样的功能呢？

专家认为，首先要明
确的是，在乒乓球规则里，
主要对球拍的厚度进行了
限制，但对球拍的形状并
没有任何要求。因此，异
型球拍是允许使用的。

多边形球拍的利好
点，主要在于增加了球拍
的甜区，即有效击球面
积。以莫雷加德的球板为
例，它是来自欧洲某著名
乒乓球器材品牌，在 2021

年休斯敦世乒赛之前推出
的新品。通过不等边多边
形的形状设计，以夸张的
外形优化击球区域。

记者梳理发现，该球
板的设计人员研究表明，
大多数运动员在击球时的
最佳击球区域都是在球板
的上半部分，多边形的宽
区域也主要是在球板的上
半部分进行延伸，因此有
效增加球板的横向甜区。
数据显示，这款多边形球
拍的板面相比传统球板增
加 5%的击球面积，但是在
甜区部分却增加11%，直板
则增加9%。

近年来，国际乒联鼓励
更多个性化和时尚化的元
素进入乒乓球运动。除了
多边形球拍，日本还制造出
了“手锯形”球拍，对持球的
稳定性进行了改善。还有
三维异型的小钳球拍，更加
灵动，解决食指“痛点”。

在高手的对决中，好
的球拍肯定有助于技术的
发挥，但并不是决定性因
素。至于多边形球拍是否
会引领潮流，需要更多后
续表现和效果来证明。

（综合封面新闻、天津
广播、中新网、北京晚报）

主拍对于乒乓球选手
来说，究竟有多重要？副
板的手感与主拍能有多大
的区别？国乒名宿、世界
冠军马文革接受了记者的
采访。

马文革表示，副板和主
板是相差较大的，粘胶皮的
次数会影响球员的手感、击
球的速度和控制力。一般
副板球员都感觉用不上，所
以每次主板都是粘得特别
精细。一旦用副板的话，肯
定会影响发挥，至少差个两
三分，也就能发挥百分之五
六十。

马文革介绍，一般情况
下，队员基本上最少有两
块，一块主板、一块备板，因
为有的时候，尤其大比赛的
时候，球板碰到球台以后，
海绵有缺口了或者一些其
他情况，就不可能参加比赛
了，这种情况需要换球板。
一般只是备板上的胶皮作
为备用，那个板基本上不会
用，但是一旦用上了，可能
就会影响赛场上运动员的
技术发挥。

马文革认为，相对来
说，如果那个球板断了以后
再换备板的话，下一场对手

如果水平都差不了太多的
话，基本上你就会败。如果
还隔一晚上，他会好好地把
胶皮给粘粘的话，可能还好
一些，但是相对来说，对运
动员心理肯定会有影响，因
为主板是他常年一直在打
的，手上感觉等各方面他都
很熟了。但备板都是新板，
新板的话，木材等各方面还
没打通，每次粘胶水都没渗
进去，也就是说这个板还是
新的，太实了。所以，吃球
等各方面的控制能力都相
对要弱很多，所以在心理上
肯定有一些影响。

焦点二：副板与主拍能有多大区别？
焦点四：多边形球拍的科学性在哪里？


